

LA OPINION.

VAPORES
CORREO

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 2 25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PERRO
BARCELONA
De Manacor a Manacor.
3 15 (mixto) 8 10 m. y 2 45 t.
Palma y La Puebla.
3 15 (mixto) 8 10 m. 2 45 y 4 t. (mixto), t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3 15 (mixto), 8 m. y 3 3 t.
De La Puebla a Palma.
4 (mixto), 8 3 t. y 3 30 t.
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)
8 30 m. y 3 15 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LA CUESTION DEL CANAL DE SUEZ.

Los ingleses que tanta oposicion hicieron a la apertura del Canal de Suez, creen o que resultaria desventajosa a la gran Bretaña la realizacion de un proyecto que acortaba en grandes proporciones el viaje marítimo a las regiones asiáticas, acarician ahora la idea de abrir en Egipto un segundo canal de union entre ambos mares.

El gobierno inglés compró hace algun tiempo un número considerable de acciones de la Compañía del Canal de Suez; pero ni esta adquisicion, ni el predominio que ejerce Inglaterra en Egipto—que ha empezado a recorrer el camino por el cual se llega a ser colonia inglesa,—basta por lo visto a los previsores insulares para asegurar en todas circunstancias la libre navegacion del canal debido a la poderosa iniciativa de Mr. Lesseps. La Gran Bretaña quiere tener canal propio, y construirá otro, a no ser que con la amenaza de este proyecto, que ocasionaria la ruina de la Sociedad del Canal en explotacion, logre adquirir en esta preponderancia decisiva.

Hace cuatro dias se verificó en Londres una reunion de navieros que representaban tres millones de toneladas que pasan actualmente por el Canal; nombróse una comision, adoptáronse resoluciones favorables a la construccion del nuevo canal, y segun la «Pall Mall Gazette» hay el intento de constituir un sindicato encargado de realizar el proyecto.

El gobierno británico, que se interesa vivamente por este asunto ha preguntado al egipcio, si la concesion otorgada a monsieur Lesseps constituye un derecho al monopolio, y el gobierno del Cairo des pues de consultados los legistas musulmanes, ha dicho que no habia tal derecho.

Mr. Fernando de Lesseps, autor del proyecto del Canal de Suez y presidente de la Compañía que lo explota, no cree—dice—en la apertura del segundo canal, que tendria doble extension que el que ya existe, y que no seria concurrido por los buques, dadas las ventajas que les ofreceria siempre el canal primitivo. El nuevo canal puede hacerse—opina Mr. de Lesseps,—pero bajo el punto de vista comercial seria un disparate; podria quizás prestar se vicios como canal de riesgo, pero a este resultado se puede ir sin rodear el asunto de tortuosidades.

El «Times» por su parte, dice que las cuatro quintas partes de los buques que atraviesan el Canal son ingleses, y las relaciones comerciales del mundo entero con China y en Oriente está en su mayor parte en manos de comerciantes ingleses.

«Las necesidades de la navegacion—continúa el órgano de la Cité—son, demasiado grandes para un sólo canal, y suficientes para alimentar dos canales. Inglaterra no desea quitar a Francia y a Mr. de Lesseps, ni el honor de la iniciativa, ni la recompensa material que merecen; desea sólo la satisfaccion a las propias necesidades; y, pues, Mr. de Lesseps no está dispuesto a satisfacerlas, Inglaterra se ve obligada a obrar aisladamente y construir su camino para sus buques mercantes con sus propios medios... No aspiramos a partir con Francia lo que Francia posee; pero le negamos el derecho de obstruir el camino por ella abierto, y de conservar como monopolio suyo el privilegio de un camino de que deba participar los que lo utilizan más que ella, y que tanto como ella están animados del sentimiento de independencia y de resolucion.»

¿Habrá dos canales?

Para la Compañía del Canal de Suez, sería una gran desgracia; el comercio del mundo nada perdería con tener un camino más.

ECOS POLÍTICOS.

Más sobre el alcalde del rey.

Al hablar de esto «El Globo», y hacer ver que ha triunfado su fórmula—contraria a los ex-ministros y a los títulos retumbantes—añade lo siguiente:

«Pero si esto pudiera parecer inmodestia a algunos, diremos que nuestra solucion propuesta ha coincidido, si no con la realizada por el gobierno, a lo menos con la impuesta allí donde digimos que suele despedirse a ciertos personajes con la recomendacion de «moralidad, moralidad; porque solo así pueden sostenerse los gobiernos al compás de la opinion y con las simpatias de las gentes honradas.»

Y ahora, como dicen en las comedias de magia, ¡que de principio la fiesta!

Ahora resulta que el magnánimo emperador de todas las Rusias está dispuesto a implantar reformas muy liberales en el gobierno de sus Estados.

¡También es bueno eso de no haberle tocado Dios la cuerda sensible, hasta la víspera de su coronacion!

Eso, más que a otra cosa, huele a miedo, y así lo sabrán comprendido también los nihilistas.

Veremos si el acto de la coronacion resulta estrepitosamente liberal.

De «El Liberal:»

«En un corrillo.

Un optimista:

—Tenemos un gran alcalde... Urquijo es casi, casi un lord-corregidor de Londres.

Un malicioso:

—¿Eso no lo dirá Vd. por llamar a Urquijo el inglés del Ayuntamiento?»

El inglés: no, el judío tal vez.

Segun un colega, algunos moretistas tratan de explicar así las conmovedoras palabras de su amigo y jefe:

—No hemos hecho ninguna concesion y mantenemos en toda su integridad el programa de la izquierda liberal; no se han entendido las palabras de nuestro amigo y jefe.

Conforme con esos moretistas.

Aquí—ó mejor dicho, ahí—no se entiende nadie.

Se necesita todo el turé, y todo el endiosamiento de que están poseidos los centralistas para escribir los siguientes párrafos que transcribimos a continuación.

«La mayor de los insensateces políticas que podríamos cometer, sería la de emprender, en vez de una política fija y conocida, una política poco seria por lo tornadiza, política en la cual no entraríamos jamás por considerarla no sólo como una gran desgracia, sino también como un verdadero peligro.

No acaricien, pues, los honestos de esperanza de variar la manera de ser de nuestra agrupacion, pues la más insignificante concesion que en este sentido obtuviesen, sería señal infalible de disgregacion, y ningún partido político consiente el destruirse, desde el momento

en que conoce la causa existente para ello.»

Hasta ahora no sabia el país que los centralistas, tenia una política fija y conocida; porque a decir verdad, todos están persuadidos de lo contrario.

Véase la clase, como dicen los vendedores.

Por lo demás, ys sabemos que la agrupacion no puede variar su manera de ser, por aquello de género y figura.

Pero se disgregará sin remedio quieran ó no quieran.

La izquierda, como la flor de la maravilla, nació para vivir un día. Hoy se habla de ella, porque la sostienen periódicos muy discretos y tal cual hombre importante, que no se conforman con la realidad que dice «urbis et orbe» que la izquierda ha muerto como partido político y aun como aspiracion. Digase lo que se quiera, las valiosas fuerzas que la formaban, quedaron rotas y mal trechas, habiéndose ya de reducir el papel de los que no se avengan a resellarse de sagastinos, a ser como el esclavo romano que seguia al triunfador, recordándole aun en los momentos de su grandeza sus miserias y sus debilidades.

Así explica un colega de la corte de la salida de Madrid del duque de la Torre: «Molestado el señor duque de la Torre por una tos pertinaz, ha creído que con los aires puros del campo y la templada temperatura de Andalucía, podrá tener aquella afeccion rápido alivio.

En su consecuencia, el señor duque de la Torre parece que saldrá hoy para Escañuela, donde permanecerá hasta que desauarezca la molestia que experimenta, como que celebraremos se verifique dentro de muy corto plazo.»

Sagasta habrá dicho:

«Quien me tose a mí.»

Y el duque de la Torre que es deferente y cortés hasta el sufragio, se ha ido a toser a Escañuela.

Nosotros no hubiéramos llevado la delicadeza a tal extremo y aunque no hubiese sido mas que para mortificar a Sagasta nos hubiéramos quedado a toser en Madrid.

FOLLETIN.

Hace algunos meses la acreditada revista «Artes y Letras», que ve la luz en Barcelona, publicó el siguiente artículo debido a la pluma de D. Juan Sarda de aquella capital, que hemos creído deber reproducir en nuestras columnas por referirse a uno de los más ilustres escritores baleares, y queridísimo amigo nuestro, al malogrado cuanto profundo crítico don Guillermo Forteza.

GUILLERMO FORTENZA

Obras críticas y literarias.—Tomo I.—Palma de Mallorca; Establecimiento Tipográfico de P. J. Gelabert, 1882.—XV.—332 páginas en 8.º

No conocia de Guillermo Forteza más que dos poesías catalanas, muy sentidas por cierto, «Lo que diu la oroneta y L' orfanet saboyart», premiadas en los juegos Florales barceloneses. Sabia que habia muerto en Palma de Mallorca, su patria, el año 73 a los 43 de su edad. Finalmente habia oido hablar de él a varios que le habian conocido en Barcelona y en Madrid donde residió largas temporadas. Contábanme agudías de ingenio y singularidades de carácter que le pintaban como uno de esos temperamentos que denominaban bohemios, conjuntos extraños de talento y de corazón, activos para el pensar y perezosos para el producir, capaces de sentir todas las pasiones pero inhábiles

para vencerlas ó para sacarlas triunfantes que ambicionan la gloria y se contentan y toman por tal el fugaz aplauso del transeunte que oye sus donosuras, y que finalmente van desperdigando en efímeras improvisaciones todo un caudal de ingenio y de sensibilidad que concentrado en una obra de aliento les diera la fama por la cual suspiran, la respetabilidad que van perdiendo y acaso la posicion social a que su valer les hacia acreedores.

Calcúlese por todo ello con cuanto placer vería en mis manos el tomo I de sus obras dado a luz por el celo de amigos cariñosos en la «Biblioteca Balear», y con cuanta curiosidad hojearia sus páginas ávido de conocer por las obras a quien tan favorablemente juzgaba por la palabra de sus amigos.

No quedaron defraudadas mis esperanzas. Quise por esta razon hacer algo más que una lectura somera, y como el mejor modo de estudiar a fondo una obra es querer hablar de ella, impúsemela la tarea de poner en escrito mis observaciones y de contribuir así, en la medida de mis fuerzas, a abandonar el harto leve surco que entre nosotros dejó el malogrado Forteza. Porque es triste considerar cuanto más aisladora que la losa material del sepulcro es la del tiempo. Al fin, queda escrito en aquella un nombre que los venideros podrán un día descifrar y leer. Pocos años bastan, en cambio, para borrar de la memoria de los vivientes aun aquel leve signo con que señaló su paso una existencia. Procuremos, pues, que vuelva de vez en cuando a retoñar en los oídos el nombre de los muertos que merecieron, ya que no la inmortalidad, a tan pocos re-

servada, una muerte menos completa, un asqueamiento menos profundo.

Guillermo Forteza valia de veras. Pero a la manera que el Rector de Val fogona, con cuya alegre fama compara el biógrafo de Forteza la que éste dejó en Mallorca, vale más, aunque sea menos conocido, por sus poesías serlas, que por sus gracias y chascarrillos, falsos ó auténticos, así Forteza merece por sus obras un concepto más favorable, ó por lo menos más serio, del que de él hacen informar las anécdotas y ocurrencias que se le atribuyen.

Forteza habia nacido escritor. Poseia el don, no tan comun como les parece a los lectores superficiales, de escribir con claridad y al propio tiempo con elegancia. Figúranse muchos que para escribir bien basta pensar con claridad y tener conciencia distinta de lo que se piensa. El mismo Forteza parecia como que se inclinase a semejante opinion como escribia de Capmany: «Distinguese también por la transparencia de los conceptos limpidamente reflejados en su estilo. La falta de tan preciosa calidad arguye por lo comun una concepcion incompleta.

En efecto: a muchos se les antoja lumbré clara y distinta cierta luz crepuscular que asoma en el espíritu y anuncia el nacimiento de una idea. Por esto la huella nebulosa que imprimen en su estilo corresponde a la oscuridad de su mente.»

No, no bastan el don de inventar la claridad interna de la concepcion, para hacer un escritor. Quien tales dotes posea será un pensador, pero no será un escritor con solo ellos. Para saber escribir se requiere algo más que saber pensar. Se requiere la intuicion natural que hace descubrir el vo-

cablo oportuno, el giro expresivo, la frase característica ese qué indefinible que halla sin exuberancia, que condensa sin requilismo, qué da a la palabra gramatical un valor ideológico proveniente hasta de su colocacion en un punto dado de la cláusula, ese no sé qué, en una palabra, que lo dice todo pero ni menos ni mas que todo. Se necesita, a la vez con la claridad y con la precision, el don de lo que llaman tropos los retóricos de la escuela, ó sean, traslaciones de sentido así de la dición como del pensamiento, más no traslaciones violentas ó rebucadas, de esas que aparecen en la frase como un adorno postizo, sino de aquellas otras que la avaloran, que son como el rojo de la sangre merced al cual cobran vigor y lozanía las mejillas de la viviente estatua que llamamos mujer hermosa.

Mas ¿a qué frases? ¿Dónde mejor ejemplo que el mismo párrafo que antes hemos copiado de Forteza, cuya comparacion final de tan bella manera, no diremos aclara el concepto, pero si le da realce, haciéndole entrar a la vez que por la inteligencia, por los sentidos del lector?

Los artículos de Forteza abundan en matices y en claridades de este género, demostrando a cada paso que en él, sin detrimento de las dotes de pensador, antes complementándolas concurrían las condiciones todas que caracterizan al escritor y al estilista. Tantas citas pudiéramos aducir en comprobacion de semejante aserto, que lo menos hacedero es elegir. Hablando de «La Campana de la Almudaina» dice que en ella «estalla el diálogo con reconcentrada energia, la palabra hierve sin soltar el freno a su expansivo impulso.» Cuan be-

El periódico federal «La Vanguardia» en el primer párrafo de un artículo que publica con el título de «El jesuitismo», dice lo siguiente:

«Hay seres en el mundo destinados á sembrar el luto y la desesperacion allí donde se dirigen.»

Efectivamente: díganlo Cartagena y Alcoy.

Como saben nuestros lectores, ya ha ido el señor Martos á palacio; ha terminado, pues, aquello de la «honesta distancia.»

Váyase en buen hora el antiguo progresista democrático-republicano; buena ocasion ha escogido S. S. para hacer su «oficial» entrada en la monarquía.

Veán nuestros lectores lo que sobre esto decia ayer «El Globo:»

«Cuando ya los comisionados de los pueblos ribereños habian escuchado con satisfaccion las promesas del gobierno, álguien con más atrevimiento que habilidad, deslizó en los odios de aquellos dignos y sencillos individuos la especie siguiente: «Puesto que hemos visto á los ministros, y los diputados y senadores nos han acompañado á todas partes, conviene que vayamos á palacio para exponer al rey nuestra justa peticion.»

Y así como los conservadores supieron explotar en favor aquel famoso sindicato de los contribuyentes, y llegaron á empujarle hasta la régia cámara, así no han faltado otros ahora que aprovechen para sus fines políticos, la mision social y económica de los arroceros valencianos.

Dado el organismo constitucional del país, claro es que el rey no puede ni debe, como tal, hacer nada en pró ni en contra de la cuestion que nos ocupa; como no hizo ni debió hacer nada cuando los sindicatos famosos agitaban la opinion. Y como entonces censuramos la visita por excusada, la censuramos tambien ahora, puesto que los pueblos, como los individuos, deben esperar todo de sí mismos, de sus gobiernos, de sus parlamentos, de sus tribunales, no de los reyes; de su misma razon y su mismo derecho, no de la gracia de los monarcas.

Y hecha esta declaracion, que nos ha convenido consignar, toda vez que no hemos abandonado ni un minuto la defensa de los intereses de unos pueblos que nos son tan queridos, réstanos decir que si el arroz ha venido á franquear las puertas de palacio á quien le estaban cerradas por mantenerse «honestamente» en situacion indefinida; nos alegraremos mucho de que no le cause, ni ahora ni luego, ninguna indigestion.

Para la paella que se prepara conocemos bien el elemento que le sirve de base.

Por esta razon nosotros no queremos comerla.

Al dar la noticia de la salida del duque de la Torre para Escañuela, apenas hay periódico que no añada de su par-

te alguna observacion ó algun comentario. Así, un periódico dice, que el duque marchó tan mal de salud como de impresiones políticas. Otro hace notar que muy pocas personas de las que militan en la izquierda bajaron á la estacion á despedir al duque. Quien asegura que el vencedor de Alcolea se va por no autorizar con su presencia ciertas tendencias. Y quien indica que aquel no volverá á ejercer la jefatura izquierdista, porque á su vuelta se hallará sin partido.

Por último, no falta quien asegure que el duque, convencido de lo estéril de todo esfuerzo para conseguir el objeto político que se propuso, dejará que cada cual vaya como quiera y por donde quiera y con la gente que pueda llevarse. Al marchar Alejandro Magno á la conquista del Asia, repartió entre sus generales y demás compañeros cuanto tenia. —¿Qué te reservas? — le preguntaron. —La esperanza.

Por lo visto, á creer algo de lo que se dice, el duque, al salir para Escañuela, habria hecho algo parecido. Sólo que él, como no va á conquistar nada, únicamente se habrá reservado los desengaños. Qué acaso igualen á la esperanza del conquistador.

En nombre de la monarquía sigue «La Epoca» agradeciendo al señor Martos la visita que éste señor hizo á don Alfonso XII.

Pero tambien sigue diciendo á D. Cristino:

«Elio es, sin embargo, que como republicano fué enviado al Congreso por sus electores, y que estos no hubiesen podido formular contra él queja ninguna si, gestionando su admision en palacio, hubiese alegado sus convicciones para no presidirlos.»

Que es en lo que han fundado otros su negativa rotunda á la asistencia recomendada.

Impugnando el Sr. Moyano los artículos 66 y 67 de la ley del Jurado, con este cuento:

«Un individuo fué á confesarse, y llevaba un chaleco de terciopelo con botones de oro.

«Dijo al confesor que tenia costumbre de jurar, y el sacerdote le impuso por penitencia que cada vez que jurara sin necesidad, por costumbre, se arrancase un boton de su chaleco y se lo diese al primer necesitado que encontrara.

«Volvió á jurar, y cumplió la penitencia.

«Transcurrió mucho tiempo, y vió que faltaban á su chaleco tres botones, observando á la vez que habia perdido la costumbre de poner á Dios por testigo sin necesidad. (Risas.)»

El Sr. Sagasta debe estar cumpliendo una penitencia parecida.

superficial é imperceptible. Ni la sagacidad observadora es don otorgado al comun de las gentes, ni las costumbres sociales se presentan á menudo bajo un punto de vista plástico, ó digamos convergente, como los rayos solares que se reunen y unifican en un foco de cristal, para que causen en nosotros una impresion energética y profunda. Raras veces la observacion cotidiana y vulgar acierta á descubrir los resortes internos que mueven á la sociedad; rarísimas logra ver pintorescamente contastados los caracteres que en ella resaltan, y agrupados de una manera típica los rasgos, perdidos entre la multitud de la infinita variedad de fisonomias morales que aquella sin tasa ni agotamiento ofrece. Esta percepción; analizadora al principio y sintética despues, pertenece al dominio del artista del escritor y en ella se cifra su mayoría y mas preciada gloria. No se nos tilda, pues, de paradójales si afirmamos que una novela de costumbres briosamente escrita por un genio observador puede impresionarnos con mas viveza que el espectáculo ordinario y frío de las costumbres mismas.»

Hé ahí en breves cuanto sustanciosas palabras descrito y estudiado un fenómeno social y estético que hemos observado todos pero que pocos sabrian caracterizar con la precision y limpidez de Forteza. Los que estamos acostumbrados á escribir sabemos cuanto cuesta conseguir la difícil facilidad de observacion y exposicion de que hacen gala los párrafos trascendentes.

Como puede colegirse de solo esa significante muestra, Forteza aportaba á sus trabajos de crítico, únicos que podemos juzgar por ahora como únicos comprendi-

dos en el tomo I de sus «Obras» una perspicacia y una finura de discernimiento por todo extremo notables. Merced á ellas sabia descubrir y poner á los ojos del vulgo las bellezas internas de la obra que analizaba esas bellezas que la lectura ó la audicion superficial dejan inadvertidas muchas veces y en las cuales se cifra sin embargo, casi siempre, el mérito principal de la propia obra. No hay que decir que esta es la mision del crítico, especie de «cicerone» ilustrado que enseña al viajero superficial un monumento desconocido y le hace fijar la atencion en la eurnitnia de sus cuerpos componentes en la esbeltez de sus proporciones, en la hermosura de sus detalles, ó ya pone á su vista la portada discordante, la dureza de esta línea, lo anti-estético de aquel aditamento.

Testigos de la sagaz intuicion crítica de Forteza son por ejemplo, los dos artículos sobre «La Campana de la Almudaina y La espada y el laud» dramas de su compendio Palou, en especial los párrafos que en el estudio del último dedicada á caracterizar la figura del protagonista Ausias March. Testigo su análisis de «La Gaviota» en el artículo que en defensa de Fernan Caballero escribió contra D. Luis Maria Samper. Testigo, por fin para no citar todos sus trabajos, el juicio de «El mal apóstol y el buen ladrón» de Hartzembusch.

Pero Forteza tenia ademas otra cualidad de que procuran despojarse ciertos críticos ó poco seguros de sí mismos ó harto pedantes para no querer parecerse al comun de los mortales de buen gusto. El amor de lo bello, como todo lo que sea amor, es expansivo, es ardiente, necesita

Robledo que hoy le vale un buen palmetazo de «La France.» Dijo para rechazar su argumentacion que el espectáculo que nos estaba dando la república francesa, era el más propio para inspirar repugnancia hácia el régimen republicano.

De gustos y de colores no se puede discutir, contesta «La France» pero nos bastará señalar como respuesta á «La Epoca» el asunto que hoy apasiona á todo Madrid y á toda España, el proceso Monasterio, y seguidamente lo relata con todos sus pormenores.

«La Epoca» ha desmentido su habitual discrecion, haciendo con su ligereza que nos saquen los colores á la cara.

No se lo agradecemos.

Cuéntase que los amigos del señor Romero Robledo, esperando que el final del debate político habria de ser grandemente beneficioso para los conservadores, le tenían preparado un gran thé y una serenata.

Suponemos que, en vez del thé, le ofrecieron tila.

Mejor dicho, no lo suponemos, porque el ofrecimiento se realiza en los periódicos conservadores, los cuales se burlan del matrimonio, roto—dicen—casi al mismo tiempo de anunciado.

Los conservadores son, como es sabido, la madre de la novia...

Y ¡naturalmente! hacen el papel de suegra.

Los periódicos conservadores han emprendido una campaña de cuchufletas contra la izquierda.

Despues de haberla dado vida, ahora quieren matarla empleando el arma más terrible: el ridiculo.

El Sr. Cánovas y sus amigos son dignos émulos del viejo Saturno en eso de comerse sus propios hijos.

Los señores duques de la Torre y Balaguer serán por último los sacrificados en el arreglo izquierdo-fusionero.

Lo sentimos, pero era de esperar. Se metieron á redentores y han de salir crucificados.

El primero de dichos señores viajará «per in eternum» de Biarritz á Escañuela sin escribir más cartas que le comprometan, y el ilustre «Trovador del Monserrat, los ratos que las musas le dejen libre, recorrerá estos mundos de Dios, y al son del himno de Riego

continuará ensalzando al monarca, continuará ensalzando al monarca, continuará ensalzando al monarca y cambiando de Constitucion.

Segun todos los periódicos de la corte, no tardará mucho en celebrarse la union de la izquierda con el gobierno.

Bien decíamos á raíz de la efervescencia izquierdista.

Querellas entre amantes que se han querido bien hoy son flores azules mañana serán miel.

Con la diferencia de que, en vez de tener que dar un boton del chaleco al primer pobre que encuentra por cada cosa mala que hace, tiene que dar un amigo á la oposicion.

Por eso le quedan ya tan pocos.

Es opinion de un diario conservador que no se ha conocido jamás un periodo político tan extravagante como el que estamos recorriendo.

Debe advertirse que en este periodo es cuando el señor Martos ha ido á palacio á arrodillarse á los piés de la monarquía.

Trece veces nombra «La Correspondencia» al señor Martos, al referir la recepcion de la comision arrocera en palacio.

Aunque lo hubiera repetido 300, habria todavia quien pusiera en duda el hecho referido.

La entrada de Martos en palacio ha recordado á algunos el caballo de Troya.

Los recuerdos clásicos resultan casi siempre inoportunos ó inexactos.

El señor Martos entró vacío.

1. ¿En qué se parece Pidal y Mon al Dios de los escolásticos?

En que es un «ente».

2. ¿Y el meollo de Nocedal á una sotana?

En que es muy oscuro.

3. ¿Y el metafísico Ortí Lara á un rocín desdentado?

En que «piensa» mal.

4. ¿Y Moyano á la Constitucion del año 1845?

En que se ha anticuado.

5. ¿Y la Constitucion del 76 á los Evangelios?

En que admite diferentes interpretaciones.

6. ¿Y los centralistas á los pupilajes de 6 reales.

En que carecen de «principios.»

7. ¿Y Posada Herrera á unos zapatos de municion?

En que todo es orejas.

8. ¿Y la espada del general San Roman á una vestal?

En que está virgen.

9. ¿Y la democracia dinástica á la duquesa de la Torre?

En que gasta afeites.

10. ¿Y la duquesa de la Torre al Guadarrama?

En que siempre está fresca.

11. ¿Y D. José Echegaray á Romea?

En que hace y «representa» comedias.

12. ¿Y Carvajal á la luna?

En que no tiene atmósfera.

13. ¿Y la Union Católica á un apaileado?

En que tiene «cardenales.»

Publicó «La France» un excelente artículo defendiendo la necesidad y la conveniencia de la alianza latina y más determinadamente la de Francia con España.

«La Epoca» contestó al artículo, pero al hacerlo rechazando toda idea de alianza, se permitió un desenfado á lo Romero

desahogarse en frases caldeadas por la emocion, por el placer que produce la contemplacion del objeto amado. Forteza sabia entusiasmarse á tiempo, sin que enfiasen su ferver las reservas que tambien á tiempo le imponia su acendrado buen gusto, y que, sin mengua de su entusiasmo, sabia hacer y justificar. ¡Con qué entusiasmo juzga los dramas de Palou y de Hartzembusch que hemos citado! ¡Con qué entusiasmo tan simpático juzga «El tanto por ciento» de Ayala, oponiendo á la envidia de los detractores del poeta el empuje irresistible de su franco aplauso!

Donde manifiesta claramente su entusiasmo, por mas que tampoco allí excluya la cordura que la imparcialidad requería, es cuando habla de su patria. Su descripcion de Mallorca es un fragmento de estilo poético verdaderamente clásico, y su juicio sobre el carácter de los mallorquines en general merece ser meditado por sus paisanos. Uno y otro fragmento transcribiriámos aquí si no retrocediéramos ante el temor de alargar el presente artículo. Largo ó no largo, no sabemos, con todo, resistir la tentacion de copiar, del estudio que nos ocupa en este momento, el juicio sobre un poeta muy conocido en Barcelona, juicio que acaso pinte mejor á Forteza que al juzgado, y que sobre todo, nítida mas en este al hombre que al poeta. Es un fragmento que estoy seguro de que será leído con gusto:

(Se concluirá).

«El Pabellón Nacional» dice que la novia de la izquierda es la República. Todavía es pronto, pero si hemos de creer al Sr. Montero Ríos, pudiera serlo más tarde.

Lo peor es que para entonces tal vez la novia repudie al novio, por considerarle demasiado viejo.

Coméntanse mucho los artículos de «El Progreso», órgano del señor Martos, encaminados a solicitar una reforma constitucional como fórmula de unión entre la mayoría y la izquierda dinástica.

El duque se marcha decididamente á Andalucía, convencido sin duda de que no es posible hacer carrera con la izquierda dinástica, ni con los jefes que á su frente se hallan.

El se tiene la culpa de lo ocurrido, y del chasco monumental de que ha sido víctima.

Si hubiera mantenido con tesón sus primitivas declaraciones de Biarritz, otro gallo le cantara y no tendría que retirarse casi corrido á Escañuela, como un simple particular ó un politiquillo de tres al cuarto.

Nunca ha sido posible repicar y andar en la procesion, ó lo que es lo mismo hacer á un mismo tiempo carantoñas á dos constitucionales que rabian de verse justas.

La mayoría de los izquierdistas muestran tendencias á seguir el movimiento iniciado por Moret y Martos, y el directorio no ha podido reunirse todavía. Algunos de sus individuos están enfermos y otros no pueden con las ocupaciones que les abruma.

Lopez Dominguez es el que más se resiste, sin duda por no dejar abandonado á su pobre tío.

Sagasta está «reventando da forte» y dice que él no vá á la montaña, puesto que la montaña se viene hácia él en masa.

LA OPINION.

PALMA 23 DE MAYO DE 1883.

El ingeniero de minas D. Carlos Putz ha solicitado de este Gobierno de Provincia el registro y propiedad de veinte pertenencias de mineral de plomo y zinc, con el nombre de «Velazquez» en terrenos del distrito municipal de Sta. Eulalia en la isla de Ibiza.

Ayer tarde le dió un accidente á un hombre en la calle del Conquistador, teniendo que ser transportado á su casa en bastante mal estado.

Dice nuestro colega el *Balear*, que ha llegado á esta ciudad el concertista de guitarra Sr. Tárrega.

Nuestro colega el *Diario de Palma*, da cuenta de una desgracia ocurrida el domingo último en la costa del término municipal de Lluchmayor.

Parece que varios amigos, en número de seis, se dirigieron á la orilla del mar con objeto de dedicarse á la pesca y á la recolección de bichojo marítimo. Para llegar á la susodicha orilla tenían que bajar por un terreno acantilado muy pendiente, de unos cien metros de elevación, presentando dificultades y peligros. El primero que emprendió el descenso, llegó abajo sano y salvo; pero el segundo que era hijo suyo, tuvo tan mala suerte que cayó rodando por aquellos precipicios hasta venir á parar junto al sitio en donde se hallaba su padre, al cual llegó siendo ya cadáver. Dado en seguida aviso al pueblo, se dirigió al sitio de la ocurrencia el Juez municipal con unas parejas de la Guardia civil, y procedieron á sacar el cuerpo de aquel infeliz, que se hallaba dentro de una sarría atado con tres cuerdas. Después de practicada al día siguiente la correspondiente autopsia se le dió sepultura. Este desdichado manco tenía 23 años.

El mismo periódico añade que esta desgracia causó honda impresion en aquel vecindario.

Se ha celebrado en el oratorio de Miramar, de Valldemosa, con mucha solemnidad y concurrencia la fiesta de la Santísima Trinidad. La presencia del archiduque Luis Salvador, que se halla temporalmente en aquella magnífica posesión,

ha contribuido a que la fiesta fuese mas solemne que en años anteriores.

Cortamos de nuestro colega el *Balear*: «Se está dando ya la última mano á los trabajos de ornamentación del llamado *salon grande* del *Círculo Mallorquín* cuyo buen efecto aumenta á medida que se va completando el suntuoso decorado.

«Ayer se colocó el lienzo que debe llenar uno de los dos lunetos, laterales, y en breve se colocará el otro. Debidos amollos al pincel del señor Anckerman guardan la debida armonia con las pinturas del techo, obra tambien de aquel distinguido artista.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares 2672 pesetas por once imposiciones de las cuales cuatro son primeras.

De *El Demócrata* de anteaer: «La mayoría del Ayuntamiento compuesta de personas de importancia y dignísimas, en su mayor parte monárquicos, adictos unos al actual gobierno y TODOS Á LAS INSTITUCIONES...»

Ya lo saben los federales y los republicanos progresistas democráticos que forman esa mayoría del Ayuntamiento de Palma, *El Demócrata* dice que todos son adictos á las instituciones.

No se puede ver un ejemplo de mayor cinismo. Todos aspiran á la Alcaldia, unos y otros, y por esto todos por boca del *Demócrata* se declaran adictos á las instituciones, á la Monarquía.

¿Si habrán firmado algun acto de adhesion á D. Alfonso XII? Todo puede esperarse de esos puritanos de pacotilla.

¡Y que las dignas personas que se han puesto en esta al frente del partido izquierdista dinástico, quieran aceptar tan averiado lastre!

El Demócrata sigue calumniándonos. Creíamos que toda persona honrada confesaba su error, y por lo mismo esperábamos que el colega así lo haría.

Ayer insiste en la afirmacion de un hecho falso. Lo sentimos, porque nos avergüenzan hasta las infamias de nuestros adversarios.

Desde hoy sabrá el país que *El Demócrata*, del cual es propietario y segun se dice Director D. Gabriel Castellá, Abogado, es un CALUMNIADOR.

El periódico que así obra está juzgado por sus amigos si en algo se estiman, y por sus enemigos, en cuyo número mas que nunca desde hoy tenemos la honra de contarlos.

A actos tan repugnantes conduce la pasion y el encono. ¡Cuanta lástima nos inspira ese papel!

Se ha publicado la requisitoria para la captura del soldado desertor del Batallón Reserva de Palma de Mallorca número 139 José Costa Juan.

El vapor-correo *Mallorca* salió ayer tarde á la hora de itinerario para Barcelona, conduciendo la correspondencia y pasajeros.

Por el Ministro de Fomento se ha dispuesto que los Museos provinciales de Bellas Artes, continúen bajo la dirección y custodia de las respectivas Comisiones provinciales de monumentos allí donde no existen las Academias, y al cuidado de éstas, y con la intervencion de dos individuos de las Comisiones de monumentos, los establecidos en las provincias donde dichas Academias funcionan; pero cuidando que los individuos que se designen por dichas Comisiones para esta intervencion allí donde haya número para ello, deberán no pertenecer á la Academia provincial, y turnar por anualidades en el desempeño de este cargo en unión con los individuos de la Academia respectiva.

El Ayuntamiento de Pollensa anuncia la provision de dos plazas de médicos municipales y una de farmacéutico para la asistencia gratuita de los pobres de dicho pueblo.

Los Ayuntamientos de Ciudadela, Lloseta y Campanet anuncian la segunda subasta para el arriendo á venta libre de los derechos de consumos correspondientes al próximo ejercicio económico.

Con arreglo á lo dispuesto en las Reales órdenes de 4 de Mayo de 1875, 10 de Marzo de 1879, 20 de Mayo de 1881 y 23 de Diciembre de 1882, han de ser pro-

vistas por concurso de traslado las siguientes escuelas de la provincia de Barcelona:

Escuelas de Párvulos.	Pesetas.
Barcelona	2.275
Vich	4.650
Canet de Mar	4.375

Además del sueldo asignado, los profesores disfrutará de casa y retribuciones.

Los aspirantes deberán acreditar ser casados, ó hallarse en disposicion de ejercer el cargo de Ayudante su esposa ú otra mujer que esté ligada al Maestro por vínculos de parentesco.

Dirigirán sus solicitudes á la Junta provincial de Instrucción Pública de la citada provincia.

Sabemos que el Director de la Empresa Mallorquina de Vapores ha dado orden al capitán del vapor correo *Mallorca* para que todos los sábados llegase este buque a nuestro puerto á las seis en punto de la mañana.

La tal orden nos parece muy acertada, pues así se evitarán incomodidades á los que deban ir á esperar á algun viajero y, al mismo tiempo, evitará las competencias entre los vapores, que tan funestas pueden ser para los pasajeros.

Esta mañana, á las nueve, ha entrado en nuestro puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor correo *Jaime II*, con la correspondencia pública y 12 pasajeros.

Esta mañana el Inspector de viveres de la Plaza ha prohibido la venta de algunos cenachos de pescado de Bañalbufar, si antes no se salaba.

Entre los pasajeros salidos ayer en el vapor *Mallorca* se cuentan á S. A. I. el Archiduque de Austria Luis Salvador, que marchó á Trieste y al Ingeniero Jefe de esta Provincia D. Emilio Pou, acompañado de su simpática hija.

A todos les deseamos felicísimo viaje.

Hoy, la sociedad de sextetos dará otro concierto en el Teatro Principal. El programa es escojido.

A las seis de esta mañana ha fondeado el vapor *Palma* procedente de Argel.

Mañana la sociedad de sextetos, dará el cuarto y último concierto en el Teatro Principal.

CORREO.

Madrid 21.

—Ayer han empezado á funcionar en toda España los coches celulares para la conduccion de pen-dos y presos.

—Acababan de dar las cinco y cuarto, cuando ayer se puso en marcha el carro fúnebre que conducia los restos mortales del señor marqués de Orovio.

Iban aquellos encerrados en una elegante caja de bronce de Viena, sobre la cual se veian el manto de Carlos III y las banderas de la Legion de Honor y Cristo de Portugal.

Detrás del féretro, cuyas cintas llevaban los señores Romero Robledo, marqués de Fuentesel y de la Torreclilla, y los señores Villaverde y conde de Puñonrostro, seguian á plé multitud de hombres políticos de diversas procedencias, entre los cuales hemos visto á los Sres. Cánovas del Castillo; marqués del Pazo de la Merced, Pelayo Cuesta, Bugaya, Rodríguez Arias, Zarco del Valle, primer introductor de embajadores; marqueses de Alcañices, Molins y San Carlos, duques de Rivas y del Infantado y otros muchos.

Además de la carroza de gala y tres coches del Senado, en los cuales iba la comision de la Alta Cámara, seguian á la comitiva unos cien carruajes particulares.

—Hoy saldrá para Illescas la comision de periodistas españoles encargada de recibir á los representantes de la prensa portuguesa.

Paris 19.

Cámara de los diputados.—Se aprueba un proyecto de ley autorizando al ministro de la Guerra á ceder gratuitamente para la expedicion de Brazza, en el Congo 100.000 fusiles de chispa y de otros antiguos sistemas.

El Presidente del Consejo de ministros, hablando sobre el particular, dice que este regalo tiene un carácter mas pacífico que belicoso, pues las armas de fuego constituyen la moneda corriente en el centro de Africa.

La comision del Senado que entiende en

la cuestion del Tonkin es por completo favorable al proyecto.

Esto no obstante, algunos individuos de la comision han hecho reservas acerca de las atribuciones que se conceden á las autoridades civiles.

Túnez 20.

La noche última ha ocurrido un encuentro entre la policia y una banda de salteadores, resultando varios gendarmes heridos.

Hoy se han reunido los Consejos extranjeros para discutir las medidas que deben adoptarse contra los malhechores, decidiendo que la policia local falto á sus deberes no arrestando á los bandidos, reduciéndolos á prision sin distincion de nacionalidades, y dando inmediatamente cuenta á las autoridades competentes.

Nuev-York 20.

Un telegrama de Haiti dice que los rebeldes batieron á las tropas del gobierno en varios encuentros, y que la insurreccion va tomando alarmantes proporciones, extendiéndose por todo el territorio de la república.

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los dias y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteracion de ninguna especie.

Se necesita una no-

driza de buenas circunstancias para lactar en su casa. Se preferirá siendo de Palma ó de sus alrededores.

Darán razón Apuntadores, 12, 2°.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modèrn y antic que no 's troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; ras de ciéncias, arts, oficis, professione, comèrs, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un llibre de tanta utilidad, es préu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIÓ.

Palma.—A sa libreria d'en Bartomeu Rotger, carrer del Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 21 de Mayo de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	3	2	5	40	6
4.ª clase.	»	1	1	»	»
Totales.	3	3	6	40	»

Palma 22 Mayo 1883.—El Empresario, *Jaime Gibert*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 4'45 t.

(Recibido á las 6'2 t.)

Son esperados los Reyes de Portugal que el señor Sagasta ha cumplimentado en Illescas. Las tropas están formadas en la carrera.

Madrid está atestado de forasteros y el tiempo es magnífico.

Se ha incendiado en Oporto un almacén de petróleo causando 42 víctimas.

Cuatros: 66'40.

LA GIRONDE

SOCIEDAD DE SEGUROS MÚTUOS

À COTIZACION FIJA

CONTRA EL GRANIZO Y LA MORTALIDAD DEL GANADO

EXISTENTE DESDE EL AÑO 1870

Constituida con conformidad à la ley del 23 de julio 1867, y el decreto imperial del 22 de enero 1868, segun acto depositado por el Sr. THIERRÉE en Bardeos.

DIRECCION GENERAL: 92, cours des Fossés, 92, BURDEOS.

CONSEJO DE ADMINISTRACION.

SRES. PITON, comisario de vigilancia à la Compañia de los ferrocarriles del mediodia, Presidente.

CLIQUEUNNOIS (X), capitán de la guardia civil condecorado de la cruz de la Lejion de honor.

GAZEAUX, antiguo magistrado, propietario.

SRES. PINAUD, antiguo notario, consejero de provincia, propietario.

BEAUFORT (baron de) (O X), antiguo alumno de la escuela de Ingenieros, propietario.

TEYSSONNIÈRE (X), ingeniero de los puentes y caminos, experto de los tribunales, comisario.

Sr. TRUBESSET (O X), consul, propietario, Director.

Todas las legítimas esperanzas del agricultor son sin duda sobre la cosecha la cual infelizmente es expuesta al granizo que aniquila en un momento el trabajo de un año de sudor y que la ciencia humana no puede combatir. El hombre entonces no puede ser protegido que por una Ca de seguros, y deja de tomar semejante medida, es un perjuicio muy grande, además, es hacer poco caso de sus intereses.

La cosecha es el premio de un año de trabajo que un huracan de algunos minutos puede hacer desaparecer; entonces es menester asegurarse.

La sociedad LA GIRONDE asegura cualquier cosecha que puede ser destruida ó perjudicada por el granizo; las operaciones de esa compañía de seguros se extiende en toda Francia y los países limítrofes; la cotizacion siendo calculada por cada localidad y por cada riesgo segun su naturaleza respecto al granizo que amenaza mas un punto que otro.

Además de la cosecha hay otro punto importante por el agricultor, es el ganado. Aunque no sea expuesto al granizo tiene tambien sus enfermedades y varios accidentes à los cuales son expuestos y contra ellos, un agricultor tiene que ser prudente. Queriendo entonces dar al agricultor los medios de ser prudentes hemos instituido à efecto la Ca de seguros contra la mortalidad del ganado.

Estos dos géneros de Cas confundidos en una tiene por objeto la economia de los gastos de la administracion dando à una los ventajas de un año abundante en cosecha y reciprocamente con semejante y tan vasta organizacion, LA GIRONDE ofrece una seguridad perfecta. La cotizacion siendo fija el asegurado sabe los limites donde el se pone.

El asegurado no es expuesto à un pedido de fondos, la cosecha del año siendo mala y los años de abundancia son por consiguiente los que tienen que restablecer la diferencia. Este sistema ha sido admitido por la generalidad de las naciones teniendo à la misma vez la economia y la seguridad y del poco gasto instituyendo la prima fija y que desde que el agricultor esta asegurado ya conoce por supuesto sus compromisos respecto à la sociedad.

LA GIRONDE ha sucesivamente tomado todos los medios que la experiencia puede dar, así es que su sistema, si no es lo mejor es el que se acerca mas à las aspiraciones de la generalidad de los agricultores.

Dirigirse al Sr. D. José Arbós y Mestre, Agente general en España.
En estas Islas—Palma calle de Apuntadores número 18 principal.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA À LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo- nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quie- ra. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente à los intereses si el só- io muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo à sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, à cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Sávia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legítima sávia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la denticion, é impide à los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra à las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales Farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias à las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir à su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, aljeando toda acción perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando à las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos aparecen en las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Profesor J. Holloway, 633, Oxford-street, Londres.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

✠
SS. Corpus Christi, Santa Susana virgen y mártir y San Juan Francisco Régis.

Festividad del Corpus Christie en la Catedral.

Dia 25.

Santa Maria Magdalena de Pazzis, virgen.

Festividad del Corpus en Santa Eulalia.

CREDITO BALEAR.

Habiendo acudido à esta Sociedad don Antonio Bauza en solicitud de que se expediera recibo duplicado del depósito voluntario de seis centas pesetas que se constituyó en esta Sociedad el dia 4 Febrero 1882, bajo el número 3 049 à nombre de D. Juan Coll y de D. Juan Tous, por haberse extraviado el de que se hizo oportuna entrega, se ha acordado antes de acceder à su deseo, hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la provincia y periódicos de esta Ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder ó de juzgarse con derecho à la espresada suma, pueda hacerlo presente à la propia Sociedad antes del dia 6 de Junio próximo, entendiéndose que en el caso de no hacerlo quedará este recibo nulo y sin valor ni efecto y se expedirá el correspondiente duplicado à favor de los referidos D. Juan Coll y D. Juan Tous. Palma 19 Mayo de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Antonio Marques.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

El domingo próximo feria en Binisalem y Manacor, además de los trenes ordinarios se verificará el extraordinario siguiente:

De Inca à Palma, à las 7:45 tarde.
Palma 22 Mayo de 1883.—El Director General, Guillermo Morgues.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES. Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el dia 2 de Mayo hasta el de la fecha inclusive.

Núm. 52, Miguel Mascaró, Manacor.—3, Juan Sala, Valencia.—54, Gabriel Perelló, Alaró.—55, Jaime Nicolau (Besp), sin direccion.—56, Catalina Mateu, San Juan de Arnafrache (Sevilla).—57, Peaton de Canales, Canales de la Sierra (Logroño).—58, Juan Juan Ramon, Ibiza. Palma 20 Mayo de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

Singer. INTERESANTE.

La Compañia Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa à sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado à todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen à las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má, à saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de biases.
- 1 pie para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas à

10 reales semanales, sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis à domicilio y sin límite.

Secursal en Palma.
4, JAIME II, NUM. 4.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.